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Estado de México

● La precipitación 
del sábado, de 14.7 
mm, elevó
los niveles

● Vialidades que
ya habían sido
liberadas, de
nuevo se anegaron

● En algunas partes,
el tirante subió
a un metro con
60 centímetros

● Continúa el apoyo
a damnificados,
por parte del
gobierno estatal

Personal de Conagua, Caem y Sedena se mantiene en el lugar

Dos días de lluvia 
revierten esfuerzos 
en calles de Chalco
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● Solicitan plazos para 
cumplir con la pretensión 
de Claudia Sheinbaum

● Habitantes piden apoyo 
a Conagua, porque el agua 
se filtra

● Islamistas rechazan las 
nuevas condiciones 
impuestas por Israel

● Celebran la idea de 
fortalecer la economía 
y el desarrollo regional

● A pesar de que se había 
secado, las lluvias le dieron 
nueva vida

● Delegaciones de Israel 
y el grupo Hamás 
abandonaron el diálogo
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Piden rescatar 
la presa de 
Hueypoxtla

Fracasa nuevo 
intento de tregua 
en franja de Gaza

Tiempo para 
mejorar salarios, 
piden empresarios

De Interés          
    General

 La gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, supervisó la obra del trolebús 
Santa Martha-Chalco; recorrió el Sector 2 donde se ubica el viaducto 
elevado de 5.5 km y tres estaciones elevadas, uno de los tramos con 
mayor complejidad técnica-constructiva. El Trolebús Chalco-Santa 
Martha mejorará las condiciones de desarrollo social, económico y 
de movilidad de los habitantes de la zona oriente del Valle de México y 

la capital del país, reduciendo los tiempos de traslado de 2 horas a 33 
minutos, en una ruta directa, y 50 minutos con paradas intermedias. La 
obra implicará una inversión de 11,293 millones de pesos y se calcula que 
tendrá tres millones de beneficiarios de los municipios La Paz y Valle de 
Chalco Solidaridad, a través de una ruta de 18.5 kilómetros, de los cuáles 
6.7 van en tramo elevado. Foto Especial / P. 6

▼

Avanza la construcción del Trolebús a Chalco
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CONECTARÁ SANTA MARTHA, EN CDMX, CON CHALCO

Supervisa Delfina Gómez 
las obras del Trolebús

MIGUEL GONZÁLEZ

La gobernadora, Delfina Gómez 
Álvarez, supervisó la obra del 
trolebús Santa Martha-Chalco; 
recorrió el Sector 2 donde se ubi-
ca el viaducto elevado de 5.5 km 
y tres estaciones elevadas, uno de 
los tramos con mayor complejidad 
técnica-constructiva.

El Trolebús Chalco-Santa Mar-
tha mejorará las condiciones de 
desarrollo social, económico y de 
movilidad de los habitantes de la 
zona oriente del Valle de México y 
la capital del país, reduciendo los 
tiempos de traslado de 2 horas a 33 

minutos en un recorrido directo.
Promete unir al Estado de Méxi-

co con la capital del país en sólo 35 
minutos en una ruta directa, y 50 
minutos con paradas intermedias, 
mediante un trayecto que actual-
mente se realiza en hasta dos horas.

La obra se construye por 
11,293 millones de pesos y se cal-
cula que serán tres millones de 
beneficiarios de los municipios 
La Paz y Valle de Chalco Solida-
ridad, a través de una ruta de 18.5 
kilómetros, de los cuáles 6.7 van 
en tramo elevado.

De acuerdo al proyecto del 
gobierno estatal, tendrá una de-
manda diaria de 20,000 personas 

en la etapa inicial y 230,000 en la 
etapa madura.

El medio de transporte se com-
pondrá de 102 unidades articula-
das con capacidad para 142 pasa-
jeros por unidad, que viajarán a 25 
kilómetros por hora, en promedio.

El proyecto cuenta con dos es-
taciones terminales y 13 interme-
dias. Una de las terminales está en 
Iztapalapa, dos en La Paz, seis en 
Valle de Chalco Solidaridad, cinco 
y una terminal en Chalco de Díaz 
Covarrubias.

“¡Transformando la movilidad 
de nuestro pueblo! Realizamos 
un recorrido de supervisión por 
el sector 2 del Trolebús Chalco-

Santa Marta, proyecto que me-
jorará la calidad de vida de mi-
les de mexiquenses.  Partiendo 
desde Santa Martha, Iztapalapa, 
este nuevo medio de movilidad 
recorrerá casi 20 kilómetros y 
contará con 13 estaciones inter-
medias hasta llegar a Chalco, Es-
tado de México. 

“Con conexión directa a la es-
tación del Metro y un tiempo de 
traslado reducido en más de una 
hora, ¡el bienestar de nuestra co-
munidad está en marcha! Este es-
fuerzo refleja nuestro compromi-
so y #ElPoderDeServir a todos los 
habitantes que se mueven entre el 
Estado de México y la Ciudad de 
México. Juntos, estamos constru-
yendo un futuro más conectado y 
eficiente. #MovilidadSustentable 
#TrolebúsChalcoSantaMartha 
#BienestarComunitario” publicó 
la Gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez en sus redes sociales. 

La Mandataria estatal estuvo 
acompañada por Daniel Sibaja 
González, Secretario de Movi-
lidad y Carlos Jesús Maza Lara 
Secretario de Desarrollo Urbano 
e Infraestructura. 

El nuevo proyecto de movilidad masiva transformará la vida de los 
mexiquenses de la zona oriente; en 33 minutos llegarán a la Ciudad de México

Ingresan mil alumnos a 
UAEMéx en Atizapán 

Despliega Huixquilucan 
operativo “Regreso a clases”

ALEJANDRA REYES

José Guadalupe Miranda Chávez, 
director del Centro Universitario 
Valle de México, en Atizapán de 
Zaragoza, informó que ingresaron 
más de mil 100 estudiantes para 
las 10 carreras presenciales y una 
a distancia, y lamentó que fueron 
rechazados otros mil.

Resaltó que los jóvenes siguen 
inclinándose más por las carre-
ras de ciencias  sociales, como la 
de derecho. También las áreas 
administrativas tienen buena 
demanda

Con relación a las ingenierías 
casi no tienen demanda, como la 
de computación y sistemas, a pe-
sar de que son de vanguardia por 
los temas mediáticos que ocurren 
en el contexto global. Solo ingre-
só el  60 por ciento de la oferta en 
la carrera.

La Universidad Autónoma del 
Estado de México, plantel Valle 
de México, tiene una población 
de más de 4 mil estudiantes, los 
cuales regresaron a clases desde 
el lunes pasado.

En relación con la seguridad 
que se brinda, comentó que exis-
te muy buena coordinación con 

la policía estatal y municipal de 
Atizapán, los cuales han formado 
un sendero seguro que le brinda  
seguridad pública a la población 
estudiantil.

Se tiene contacto directo con 
los comandantes policiacos y 
atienden a los directivos de la 
universidad, señaló.

Se tiene calma en esta zona, di-
jo, pero desconoció  si esto mis-
mo persiste en Nicolás Romero y 
Tlalnepantla.

Explicó que siempre son apoya-
dos por las autoridades de Nicolás 
Romero y Atizapán, en la desvia-
ción entre ambos municipios, por-
que siempre hay caos vial, porque 
quienes salen de la Universidad a 
la autopista, invaden carriles y se 
vuelve un problema complicado 
de problemas viales.

“Me preocupa porque la pobla-
ción estudiantil sube caminando, 
otros ocupan transporte, pero si-
guen causando severo congestiona-
miento vial en la zona que causan 
retrasos”, mencionó finalmente.

▲ José Miranda Chávez,  
director del Centro Universitario,  
informó que otros mil fueron  
rechazados. Foto especial

REDACCIÓN

Ante el inicio del ciclo esco-
lar 2024-2025, el gobierno de 
Huixquilucan implementará el 
operativo “Regreso a Clases”, a 
partir de este lunes 26 de agos-
to, con la finalidad de refor-
zar la presencia de elementos 
de seguridad y vialidad en las 
inmediaciones de los plante-
les educativos ubicados en el 
municipio, para resguardar a 
alumnos, docentes y padres de 
familia en su regreso a las aulas.

La presidenta municipal, Ro-
mina Contreras Carrasco, expli-
có que, desde las 05:00 horas de 
hoy, elementos de la Dirección 
General de Seguridad Pública y 
Vialidad de Huixquilucan estarán 
presentes en las inmediaciones 
de las instituciones, así como en 
calles y avenidas aledañas para 
agilizar el flujo vehicular y evitar 
congestionamientos.

Por su parte, el director gene-
ral de Seguridad Pública y Via-
lidad de Huixquilucan, Luis An-
tonio Alarcón Martínez, indicó 

que personal de la corporación 
estará presente en las entradas 
y salidas del horario escolar, así 
como en paradas de transporte 
público para que los alumnos lle-
guen a su destino seguros y sin 
contratiempos.

De igual forma, habrá recorri-
dos en patrullas y motopatrullas 
en zonas escolares para evitar 
aglomeraciones; no obstante, el 
Gobierno de Huixquilucan hace 
un llamado a la población a ma-
nejar con precaución y respetar 
las señales de tránsito, así como 
las normas de seguridad.

Por otra parte, el comisario de 
Huixquilucan informó que, con 
estas acciones, concluye el “Ope-
rativo Verano 2024”, que estuvo 
vigente desde el pasado 17 de ju-
lio, el cual tuvo como propósito 
reforzar la estrategia de seguri-
dad en el periodo vacacional.

▼ La alcaldesa, Romina 
Contreras, informó que el 
operativo comenzará a partir de 
las 05.00 horas de este lunes 26 
de agosto. Foto especial
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Tiempo para mejorar 
los salarios, pide la IP

GERARDO GARCÍA

Alumnos egresados de la Normal 
Rural "Lázaro Cárdenas del Río", 
de Tenería, Tenancingo, exigieron a 
las autoridades tomar el control del 
plantel, pues acusaron que ahí ya 
no se forman docentes, sino que el 
Comité de alumnos dirige y ejerce 
violencia, lo que ya dejó un norma-
lista asesinado en junio pasado. 

Los profesores reconocieron que 
en los últimos 15 años se perdió el 
espíritu de la Normal pues los di-
rectivos han servido como títeres 
de los alumnos, quienes controlan 
y ejercen violencia con novatadas, 
castigos para quienes no cumplen 
órdenes de comprar comida, bebi-
da con propios recursos o no hacer 
trabajos forzados. 

Recordaron que la Normal de 
Tenería es una escuela para las 
familias de campesinos, obreros 
y de escasos recursos cuyos hijos 
buscan profesionalizarse, pero no 
es un campo de concentración o 
escuela tipo militar. 

“Queremos que se reivindique 
la imagen de la Normal Rural de 
Tenería como una institución for-
madora de docentes, no como una 
institución que cobije delincuen-
tes... un directivo aquí no ejerce la 
facultad de director, simple y sen-
cillamente ejerce la facultad de un 
títere, porque quienes realmente 
están ejerciendo el control del po-
der dentro de la Normal son los del 
Comité”, dijo el vocero de los egre-
sados, Bernardino Vega Leana. 

Además, pidieron la interven-
ción de la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos (CNDH), por 
la violación a derechos elemen-
tales que ya cobraron la vida del 
alumno Brayan Isidro, además de 
existir prácticas donde los condi-
cionan y alienan. 

“No solo no es una escuela mili-
tar, tampoco puede parecer campo 
de concentración, es una escuela 
formadora de docentes, entonces 
esto no puede suceder... Hay perso-
nas que son responsables de garan-
tizar la seguridad de los alumnos y 
han sido rebasados por un Consejo 
estudiantil con intereses que res-
ponden a todo menos a la forma-
ción académica”, dijo el profesor 

Casimiro Agustín Ramírez. 
Uno de los exalumnos, quien 

desertó al año y medio, narró que 
no recibieron clases para formar-
los en cambio, el Comité de estu-
diantes los maltrató, les aplicaron 
“novatadas”, trabajos forzados y 
los sacaban en la noche del plantel 
a comprarles comida, bebidas em-
briagantes y hasta drogas. 

El joven aseguró que esta si-
tuación lo hizo perder el sueño de 
convertirse en profesor, al igual 
que a otros 330 alumnos de su ge-
neración, que también optaron por 
abandonar la carrera, hecho que se 
repite cada año. 

Los egresados y exalumnos la-
mentaron la situación que se ha 
agravado los últimos 15 años pues 
aseguraron que la escuela tiene ins-
talaciones de primera que se com-
paran con universidades como la 
UNAM o IPN, pero que están des-
aprovechadas para educar.

El grupo de exalumnos advir-
tió que se reunirán cada mes y 
regresarán a la escuela para exi-
gir avances en las solicitudes que 
están haciendo, entre ellos tener 
un buen director que lleve las rien-
das, pues actualmente la Normal 
está acéfala.

Acusan que Normal 
de Tenería dejó de 
formar docentes 

MIRIAM VIDAL

El director de la Unión Industrial 
del Estado de México (UNIDEM), 
Francisco Cuevas Dobarganes, 
pidió que para los aumentos sa-
lariales anunciados por la presi-
denta electa de México, Claudia 
Sheinbaum, se establezcan pla-
zos en acuerdo con el sector.

Recordó la propuesta que 
buscará fortalecer la economía 
nacional, facilitar la inversión 
privada y que el salario para los 
trabajadores llegue a dos y me-
dia canastas básicas.

Indicó que aunque se trata de 
una buena medida, es importan-
te ir monitoreando los efectos 
inflacionarios y en el empleo, 
para que en función de ello, se 
establezca el plazo para lograrlo. 

El líder empresarial lamentó 
que hoy en el país se observa un 
freno al desarrollo económico y 
con niveles altos de inflación, lo 
que obliga a activar con pruden-
cia el movimiento de variables.

Al mismo tiempo celebró el 
anuncio de fortalecer la econo-
mía y la inversión con desarrollo 
regional, ya que entidades como 
Oaxaca, Guerrero y Chiapas 
ofrecen muy pocas oportunida-
des a sus habitantes.  

“Es fundamental para el país 
promover el crecimiento econó-
mico de esos estados, pero sin 
frenar el desarrollo de los de-
más”, indicó.

Cuevas consideró que las me-
didas anunciadas por la presi-
denta electa, Claudia Sheinbaum 
tendrán rentabilidad social y 
económica, pues el hecho de que 
las instalaciones del Tren Maya, 
también sean utilizadas para 
carga, supone una inversión mí-
nima comparada con el beneficio 
económico que supondría.

“El integrar los sistemas de 
salud, si es acompañada con su-
ficiente presupuesto y una rein-
geniería en su operación, podría 
ser el inicio para contar con un 

sistema médico eficiente sin de-
jar de lado el enorme ahorro que 
implicaría en gastos administra-
tivos”, enfatizó.

Respecto a la construcción de 
un millón de casas a lo largo del 
sexenio, el director de UNIDEM 
destacó que ello ayudaría a que 
las familias cuenten con lugares 
adecuados y con servicios dignos 
para vivir y también a que ya no 
se sigan formando ciudades pér-
didas que se han instalado por la 
falta de espacios formales.

Aunque subrayó que estos 
nuevos desarrollos tendrían que 
ser instalados en lugares viables 
desde el punto de vista ambien-
tal y donde las familias tengan 
acceso a oportunidades de em-
pleo, educación y desarrollo, a 
diferencia de los que se hicieron 
los últimos 20 años.

“Consideramos que antes de 
construir nuevos desarrollos, se 
deberían de mejorar las condi-
ciones para que las colonias que 
se hicieron los últimos años y 
que fueron abandonadas y hasta 
invadidas, sean rehabilitadas y 
mejoradas sus condiciones de 
viabilidad”.

Francisco Cuevas manifestó 
su preocupación por la forma en 
que se controlará el déficit del 
sector público, porque actual-
mente la deuda externa tiene 

niveles aún aceptables con res-
pecto al PIB, pero en poco tiem-
po podría haber consecuencias 
muy duras si no se ponen freno 
a los gastos y no se promueven 
los ingresos.

Subrayó que promover la relo-
calización de empresas, alentar 
que la economía informal se for-
malice, el combate a la corrup-
ción, entre otras acciones, po-
drían ser la llave para lograr el 
equilibrio fiscal sin necesidad de 
lanzar una reforma impositiva.

“En términos generales 
estamos satisfechos con las 
propuestas de la doctora 
Sheinbaum, ahora es momen-
to de dejar atrás las diferencias 
electorales y que todo México 
se sume al trabajo. 

Las variables internacionales 
pasan por un momento crítico 
en los que habrá grandes reaco-
modos, depende de nosotros los 
mexicanos, que esos cambios 
sean aprovechados para mejo-
rar nuestro nivel de vida; otra 
oportunidad así, será difícil que 
se presente en el futuro inmedia-
to”, concluyó Cuevas.

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, propuso que el salario 
mínimo llegue a dos y media canastas básicas

Fracasó nuevo intento de tregua en Gaza
REDACCIÓN

Las delegaciones de Israel y del 
grupo islamista Hamás abando-
naron la noche de ayer domingo 
El Cairo, tras una reunión con los 
mediadores de Qatar, Estados 
Unidos y Egipto, sin que hubiera 
avances aparentes para alcanzar 
un alto al fuego en la Franja de 
Gaza donde, según las autorida-

des locales, ya han muerto unas 
40 mil 400 personas.

En un comunicado anuncian-
do su regreso, Hamás reiteró su 
rechazo a las nuevas condiciones 
israelíes (entre ellas, la presencia 
de fuerzas en la frontera egipcia, y 
su apoyo al borrador del 2 de julio 
auspiciado por Estados Unidos).

“La delegación de Hamás des-
tacó la posición del movimiento 
de que cualquier acuerdo debe 

incluir un alto el fuego perma-
nente, una retirada completa de 
la Franja de Gaza, la libertad de 
retorno de los residentes a sus 
áreas, ayuda y reconstrucción, y 
un acuerdo de intercambio serio 
(de rehenes por presos)”, pidió 
una vez más el grupo.

A su vez, la delegación nego-
ciadora israelí, encabezada por 
el jefe del Mosad, David Barnea, 
y el jefe del Shin Bet, Ronen 

Bar, volvió también a Israel, 
tras una negociación calificada 
por Egipto como “estancada”, 
según dijo hoy a EFE una fuen-
te de seguridad egipcia de alto 
rango bajo anonimato.

Según este informante, Egipto 
mostró su rechazo a la propuesta 
de Israel de permanecer en el Co-
rredor de Filadelfia (que separa 
la Franja de Gaza del país árabe) 
y en el de Netzarim (que divide el 

enclave palestino por la mitad) de 
la misma forma que lo hizo días 
atrás el grupo islamista Hamás, 
que reclama la retirada completa 
del Ejército israelí de Gaza.

Por su parte, el primer minis-
tro israelí, Benjamín Netanyahu, 
repitió en varias ocasiones la se-
mana pasada que Israel no aban-
donará la divisoria egipcia, que 
considera un “activo estratégico” 
para que Hamás no se rearme.

▼ Egresados de la escuela 
expusieron los problemas a los 
que se enfrenta el plantel.
Foto especial

▲ Francisco Cuevas 
Dobarganes, dirigente de la 
UNIDEM, dijo que es una buena 
medida. Foto especial
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Piden rescatar la 
presa de Hueypoxtla

LLEGÓ A ESTAR COMPLETAMENTE SECA Incrementa SMSEM 
infraestructura bucodental

JORGE REYES PASTRANA

E
L 5 DE mayo el Congreso 
aprobó la integración de las 
comisiones de Constitución, de 
Justicia, Negocios Eclesiásticos 
y Legislación, de Gobernación, 

de Industria, de Minería, de Hacienda, de 
Milicia, de Instrucción Pública, de Correc-
ción de Estilo, de Policía y de Peticiones. 
De igual manera dispuso que se pasasen 
al Ejecutivo del Estado todos los asuntos 
que quedaron pendientes de resolución de 
la Diputación Provincial.
EL 6 DE mayo el Congreso le pidió al 
Ejecutivo del Estado que solicitare al 
Soberano Congreso se sirva conceder al 
Estado el goce de los productos del pulque 
y del viento.

EL 7 DE mayo el Congreso determinó que 
la impresión de sus actas y de la colección 

de sus decretos le correspondía exclusiva-
mente.

EL 8 DE mayo el Congreso organizó la Se-
cretaría del Gobernador con siete oficiales 
y suprimió las denominaciones de oficial 
mayor.

EL 11 DE mayo el Congreso acordó que 
la Tesorería cubriera mensualmente las 
dietas de los diputados.

EL 14 DE mayo el Congreso le pidió al 
Ejecutivo del Estado que aplique la Ley 
de las Cortes Españolas para liberar a los 
indios del servicio personal.

EL 19 DE mayo el Congreso facultó al 
Ejecutivo del Estado para que antes de 
publicar las leyes y decretos le remitiera 
las observaciones que notare.

EL 22 DE mayo el Presidente del Congre-

so nombró a los integrantes de una comi-
sión que trataría lo referente a una queja 
elevada por un ciudadano en contra del 
Gobernador del Estado.

EL 1 DE junio el Congreso le indicó al 
Ejecutivo del Estado que estaba facultado 
para nombrar a los comisionados de la Mi-
licia Nacional. El Presidente del Congreso 
nombró a los integrantes de una comisión 
que debía estudiar las facultades que tenía 
el Congreso para pacificar al Estado.

EL 2 DE junio el Congreso integró la Me-
sa Directiva del mes de junio, presidida 
por el Diputado Mariano Tamariz.

EL 9 DE junio el Congreso dispuso que 
en el Salón del Congreso se coloquen con 
decoro las actas de la Independencia y 
Constitutiva.

EL 10 DE junio el Congreso acordó que 
los secretarios podían valerse de los de-
pendientes de la Secretaría para pasar en 
limpio las actas secretas.

EL 18 DE junio el Congreso al expedir el 
Reglamento Interior para el Congreso del 
Estado de México determinó el lugar de 
las sesiones del Congreso se llamará Pala-

cio del Congreso del Estado, que su cuida-
do estará a cargo de la Comisión de Policía 
y que el Palacio dispondrá de piezas para 
la Secretaría, Archivo y Librería (Bibliote-
ca). Dispuso que el Congreso sería presidi-
do por un Presidente, un Vicepresidente y 
dos secretarios.

DETERMINÓ EL PROCEDIMIENTO a 
seguir en el caso de que a algún diputado 
se le acusara culpable por la comisión 
de un delito grave y que efectuaría todos 
los días hábiles sesiones públicas y que 
realizaría sesiones secretas ordinarias los 
lunes y jueves de todas las semanas.

ACORDÓ QUE PARA el despacho 
ordinario se nombrarán comisiones 
permanentes y especiales, que las prime-
ras serán: de Constitución, de Justicia, 
Negocios Eclesiásticos y Legislación, de 
Gobernación, de Hacienda, de Instruc-
ción Pública, de Comercio, Agricultura, 
Minería e Industria, de Milicias, de Policía 
y Peticiones, de Poderes, y de Corrección 
de Estilo. Dispuso que el Presidente del 
Congreso designará a los integrantes 
de cada comisión en conjunción con los 
secretarios y que los individuos de dichas 
comisiones podrán renovarse por mitad 
cada dos meses.

CRÓNICA DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE

Primeras Disposiciones del Congreso 
Constituyente Mexiquense (Parte 3 de 4)

REDACCIÓN

Durante los últimos tres años, el 
Sindicato de Maestros al Servicio 
del Estado de México ha incre-
mentado considerablemente la in-
fraestructura de atención a la salud 
bucodental de sus afiliados en las 
regiones del Valle de México, inau-
gurando tres nuevos consultorios 
del Centro de Especialidades Odon-
tológicas (CEsO) y reacondicionan-
do cuatro más.

Al inicio de la gestión de Marco 
Aurelio Carbajal Leyva como se-
cretario general, en 2021, el SM-
SEM contaba con consultorios del 
CEsO en siete regiones sindicales, 
incluyendo la sede principal ubica-
da en Toluca. Hoy, a dos meses de 
concluir el periodo 2021-2024, el 
SMSEM tiene consultorios odon-
tológicos en todas sus oficinas de 
las diversas regiones sindicales.

Para mejorar e incrementar 
la atención bucodental de los 
docentes afiliados al SMSEM, el 
secretario general ya entregó sie-
te nuevos consultorios del CEsO, 
tres de ellos ubicados en Naucal-
pan, Chalco y el más reciente en 
el municipio de La Paz.

También impulsó el reacondi-
cionamiento de los consultorios ya 
existentes en Tultepec, Zumpango, 
San Martín de las Pirámides, Ecate-
pec e Ixtapaluca, los cuales brindan 
atención a profesores y sus familias 
de las regiones 4, 5, 6 y 7.

Eso no es todo. Además, las 
nuevas oficinas de la nueva región 
sindical número 14, que actual-
mente se construyen en Texcoco, 
también contarán con su propio 
consultorio, pues el dirigente 
magisterial ha instruido que en 
el proyecto se destine un espacio 
adecuado para tal finalidad.

La dirigencia que encabeza Car-
bajal Leyva, extiende la invitación 
al magisterio sindicalizado a hacer 

uso del servicio que ofrecen los 
consultorios foráneos del CEsO, 
los cuales incluyen limpieza y re-
moción de sarro, restauración con 
resina y amalgamas, extracciones 
simples, radiografía oral, y prótesis 
dentales como coronas de metal y 
porcelana, así como prótesis remo-
vibles metálicas y estéticas.

Además de ello, en su matriz, el 
CEsO brinda los servicios de odon-
tología integral, ortopedia maxilar, 
ortodoncia, odontopediatría, en-
dodoncia, cirugía y rehabilitación 
bucal. La sede principal del CEsO 
se encuentra en la calle Pablo Si-
dar, colonia Universidad, Toluca, 
y puede ser contactada a través 
de los teléfonos 7222199638 y 
7222129836 o a través del sitio web 
smsem.mx/centro-de-especialida-
des-odontológicas.

▼ El sindicato cuenta con 
consultorios en todas sus 
regiones sindicales. 
Foto Emilio Varela

El embalse, de valor histórico, presenta un boquete 
que libera el agua e impide su acumulación
MIRIAM VIDAL

Pobladores del municipio de 
Hueypoxtla llamaron a las au-
toridades de los tres niveles de 
gobierno a rescatar la presa  Luis 
Espinosa de los Monteros, la cual 
se ha recuperado con las lluvias 
pero tiene un boquete que impi-
de la acumulación del agua.

A través de la página de la 
organización “La Escuelita del 
Agua” se dio a conocer la impor-
tancia del estanque, considera-
do un monumento cultural que 
debe recuperarse.

Asael Magadan, vecino de 
este municipio que colinda con 
el estado de Hidalgo, expuso su 
importancia en la captación de 
agua pluvial. 

Recordó que en el mes de mayo 
documentaron cómo es que el em-
balse se encontraba vacío y árido, 
como ocurrió con otros sitios de 
suma importancia a causa de la se-
quía que afectó al Valle de México.

“Nos encontrábamos en un lu-
gar árido, completamente seco; 
hoy después de las fuertes lluvias, 
nos encontramos con esto, una 
importante captación de agua que 
no solo beneficia nuestros mantos 
acuíferos, sino que también bene-
ficia a nuestros campesinos”, dijo.

Añadió que desde hace tiempo 
dicha presa se encuentra abier-
ta por un boquete que libera el 
agua y no permite que se man-
tenga acumulada. 

El joven reflexionó sobre cómo 

la lluvia y el almacenaje del líquido 
ha reverdecido los campos y ayuda 
a los campos de cultivo.

Destacó también que la recupe-
ración de la presa permitirá tener 
un campo 100 por ciento produc-
tivo, de ahí que envió el llamado a 
las autoridades para que tengan 
voluntad política e invertir en esta 
infraestructura.

La presa Luis Espinosa de los 
Monteros fue edificada en el eji-
do de Hueypoxtla y Jilotzingo con 
piedra negra que era extraída del 
cerro de la localidad.

Se cuenta que se hacían grandes 
filas de hombres para trasladar la 

piedra cargando y en carretas que 
eran tiradas por animales con el 
fin de construir la presa que ac-
tualmente tiene 478 metros de 
longitud, 11 de latitud y 20 metros 
de altura.

Esta presa fue iniciada  en abril 
de 1902 y terminada el 28 de Ma-
yo de 1910; se le puso el nombre 
del Ingeniero Luis Espinosa de 
los Montero, administrador de la 
Hacienda de Casa Blanca.

▲ La presa  Luis Espinosa de 
los Monteros se construyó entre 
1902 y 1910. Foto especial
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Piñatas artesanales 
de Acolman, una 
tradición centenaria

SUS ORÍGENES SE REMONTAN AL SIGLO XVI

La población es reconocida como la cuna de esta artesanía. 
En la actualidad, ya cuentan con un registro de marca, 
otorgado por el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial

MIRIAM VIDAL

La dedicación y creatividad em-
pleada cuidadosamente en cada 
piñata que elaboran los artesanos 
del municipio de Acolman son al-
tamente reconocidas, ya que cada 
pieza es distinguida por su Registro 
de Marca.

 El símbolo único, otorgado por 
el Instituto Mexicano de la Propie-
dad Industrial (IMPI), convirtió a las 
piñatas de este municipio en una ar-
tesanía de alto valor patrimonial cul-
tural que se va proyectando cada vez 
más a nivel nacional e internacional.

 Acolman ya era reconocido co-
mo la cuna de las  piñatas y de las 
posadas, pero el registro de marca 
vino a respaldar la tradición de más 
de 400 años, cuando nuestros an-
cestros usaban sus manos para ela-
borar cada pieza y cuya técnica se 
ha conservado hasta nuestros días.

El factor del emprendimiento

La producción ha tenido gran im-
pulso en los años recientes, aunque 
la pandemia del Covid-19 provocó 
una pausa en el desarrollo econó-
mico de los piñateros, éste se ha ido 
retomando paulatinamente.

“Es que las piñatas no pueden 
faltar en nuestras fiestas navideñas, 
son un producto indispensable pa-
ra celebrar la mejor temporada del  
año”, indicó Ruth Gisela Estrada una 
nueva emprendedora de la localidad.

 La joven vio en esta pieza arte-
sanal la oportunidad de un ingreso 
ante la falta de un empleo formal.

  Primero acudió a uno de los 
cursos que imparte el área de Fo-
mento Artesanal del municipio de 
Acolman y con lo aprendido, poco 
a poco le ha dado su toque personal 
a cada creación.

 Todo el año recolecta el papel y 
cartón que le dará forma a la ́ pan-
za´ de la piñata y donde se coloca-
rán los coloridos picos.

 El objetivo es reciclar y abonar 
un poco  al cuidado del medio am-
biente, indicó.

 Félix Emmanuel, otro joven em-
prendedor, tenía 10 años de edad 
cuando le nació la inquietud de 
replicar los modelos que veía en 
tiendas o en el mercado.

 “Mi papá era mucho de romper 
piñatas de barro; me nace el gus-
to, porque además de que nunca 
faltaban en las fiestas, cuando iba 
en la primaria nos pidieron algu-
nas para el salón, mi mamá fue la 
que la hizo y yo me quedé con las 

ganas de elaborar la mía por mi 
cuenta”, recordó.

 Esta actividad se convirtió en su 
fuente de ingresos y cada año ela-
bora alrededor de 3 mil piezas de 
diferentes tamaños y modelos.

Piñatas con origen 
prehispánico

Es conocido que fue en 1587, cuando 
los frailes agustinos se encargaron 
de fabricar por primera vez una pi-
ñata que decoraron con colores y sie-
te picos que representaban los siete 
pecados capitales: avaricia, lujuria, 
gula, ira, envidia, pereza y soberbia.

 El simbolismo de los frailes agus-
tinos consistía en que el palo repre-
sentaba la fuerza para romper con 
los falsos deleites del mundo; los 
colores brillantes significaban la 
tentación del demonio, mientras que 
la fruta era percibida como la gracia 
de Dios que cae sobre los feligreses.

 Se dice que en el Acolman pre-
hispánico existía el Panquetzalist-
li, una festividad que celebraba el 
nacimiento de la principal deidad 
Mexica.

 Ahí se colocaba un palo alto y 
en la cima una figura de masa de 
amaranto del dios Xiuhtecuhtli, 
así como una olla en cuyo interior 
se colocaban plumas de colores y 
piedras preciosas.

 Solamente hombres jóvenes y en 
edad viril podían competir para lle-
gar a la cima del palo, eran bloquea-
dos por los asistentes y los mismos 
competidores.

 El que lograba llegar a la cima 
repartía la estatua de Xiuhtecuht-
li para que la gente comiera, ellos 
arrojaban la olla para esparcir re-
galos mientras la gente se lanzaba 
por ellos.

Una tradición conservada 
por generaciones

En Acolman se tiene el registro de 
120 talleres o personas dedicadas a 
la elaboración de piñatas.

 El presidente municipal Rigober-
to Cortés Melgoza explicó que su 
administración ha buscado darle 
mayor impulso a los piñateros, quie-
nes le dan identidad a este pueblo.

 Como autoridad, su trabajo ha 
consistido en tocar puertas y presen-
tarse en diferentes foros para dar a 
conocer la grandeza de las piñatas 
que se elaboran, cada una, de ma-
nera única y sin utilizar maquinaria.

 “Estamos haciendo lo necesario 
para que esta artesanía que nos 
identifica como acolmenses, como 

mexicanos, pues vaya más allá de 
nuestra frontera y que efectivamen-
te no sea solamente el hacer por ha-
cer una piñata”, indicó.

Recordó la gestión que hizo ante 
el IMPI para contar con la marca 
colectiva “Piñata Artesanal Acol-
man Renace” que busca reconocer 
y proteger la actividad de los arte-
sanos de esta localidad.

Con el posicionamiento de la 
Marca Registrada, las autoridades 
han logrado una primera invitación 
de la Secretaría de  Relaciones Ex-
teriores para llevar la artesanía al 
estado de Texas, en Estados Unidos.

 Mientras se van abriendo más 
canales de reconocimiento y comer-
cialización, Acolman celebrará este 
año la 39 edición de la Feria Inter-
nacional de la Piñata (FIP).

 Osvaldo Cortés, presidente  del 
Comité Organizador recordó que 
fue en 1985, cuando el pueblo de 
San Marcos Nepantla, hasta en-
tonces dedicado a la costura, tuvo 
la idea de incursionar en la produc-
ción de piñatas.

 “En aquél entonces era una feria 
muy pequeña, fue una feria que se 
creó con el objetivo de abrir un es-
pacio para que nuestros artesanos 
en aquel entonces tuvieran un lugar 
donde exhibir y vender sus piñatas; a 
partir de 2019 se asumió un compro-
miso con los artesanos acolmenses 
para darle realce y una reorganiza-
ción a esta actividad”, explicó.

 Señaló que en ese año la feria 
se elevó a rango internacional, con 
un sentido mucho más cultural, con 
elencos de renombre que ayudan a 
atraer mayores visitantes.

Piñata mexiquense tiene 
Récord Guinness

En el año 2015, el Estado de Mé-
xico logró el Récord Guinness por 
la piñata más grande del mundo 
sostenida, cuyo peso   fue de 3.7 
toneladas.

 La enorme  pieza que fue ex-
hibida en la ciudad de Toluca  fue 
elaborada por 117 artesanos mexi-
quenses, entre ellos electricistas, 
carpinteros y costureras que logra-
ron  una creación única.

 El Récord Guinness anterior lo 
tenían en Estados Unidos con una 
piñata de 360 metros cúbicos, pero 
la construida por los mexiquenses 
tuvo 520 metros cúbicos.

 Esta  piñata  tuvo una altura de 
28 metros,  siete picos de 11 metros 
cada uno y un diámetro en el centro 
de 10 metros. De extremo a extre-
mo, la longitud fue de 32 metros.

▲ En la comunidad se cuentan 120 talleres dedicados a la 
elaboración de las tradicionales piñatas. Foto especial
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PERSONAL DE CONAGUA Y CAEM CONTINÚAN LAS LABORES DE DESAHOGO

Más lluvia en Chalco;
sube el nivel del agua
Una semana sin aguaceros permitió liberar algunas calles de la 
inundación; pero la llovizna del sábado revirtió los esfuerzos

Regresan a clases tres
millones de alumnos

MIGUEL GONZÁLEZ

Luego de una semana en que las 
lluvias dieron tregua a las auto-
ridades y a los vecinos afectados 
por las inundaciones en Chalco, 
ayer, las calles que habían sido li-
beradas amanecieron nuevamente 
anegadas y el nivel en las partes 
más afectadas que había descen-
dido hasta un metro con diez cen-
tímetros alcanzó nuevamente 1.60 
metros de tirante. 

Ello echó atrás los avances lo-
grados en los últimos siete días por 
parte de personal de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), la 
Comisión del Agua del Estado de 
México (CAEM) y el Organismo 
Descentralizado de Agua Pota-
ble Alcantarillado y Saneamiento 
(ODAPAS) de Chalco.

La tarde del sábado, directivos 
de la CAEM reportaron a la Gober-
nadora Delfina Gómez, durante su 
recorrido de supervisión en la zo-
na cero que, tomaría seis días para 
que se terminara de desalojar el 
agua en todas las calles inundadas, 
siempre y, cuando no se presenta-

ra una lluvia de gran intensidad. 
Sin embargo, autoridades de 

Chalco reconocieron que la lluvia 
de apenas 14.73 milímetros, con-
siderada como moderada, que se 
registró la noche del sábado, volvió 
a incrementar los niveles de agua 
y a generar encharcamientos en 
calles que ya no tenían agua. 

“Ayer había bajado mucho el 
agua pero con la lluvia de anoche 
subió 30 centímetros, mi casa se 
había logrado vaciar y ahorita ya 
de nuevo hay 30 centímetros”, re-
fiere Rosario Gutiérrez, vecina de 
la Calle Mayas, cuya familia se re-
fugió en la casa de otros  familiares 
en la  Ciudad de México. 

Doña Rocío vive con su esposo, 
sus dos hijos, su madre, su herma-
na y dos sobrinos, en una vivienda 
de dos niveles en la citada calle, 
una de las que este sábado había 
quedado liberada. 

Ayer ella acudió a su casa para 
llevarle comida a su sobrino, quien 
se quedó a vigilar la vivienda para 
evitar la rapiña. 

“Le traje de comer a mi sobri-
no, porque como se desvela no 
oye cuando pasan a dar comida 

los militares, y es que cuando baja 
el nivel del agua vienen los rateros 
y se meten a las casas, por eso no 
duerme en la noche”, compartió. 

“He estado midiendo diario yo 
con una regla a ver qué tanto baja 
el agua dentro de mi casa, ya ha-
bía bajado a 44 - centímetros- y 
con la lluvia de anoche subió a 63 
centímetros de altura” reveló Juan 
Pablo, vecino de la calle Tarascos. 

En el sitio, las fuerzas armadas 
continúan auxiliando a la pobla-
ción, al igual que personal del 
ayuntamiento, la Cruz Roja, el 
Instituto de Salud del Estado de 
México, el DIF y todas las áreas del 
Gobierno municipal. 

Mientras personal de la Cona-
gua, la Caem y el Odapas Chalco 
persisten en sus esfuerzos por 
desalojar el agua, pese a las llu-
vias de moderadas a fuertes que 
se pronostican para los próximos 
días en esta zona.

BRIAN PRADO

El ciclo escolar 2024-2025 inicia hoy 
en el Estado de México, uno de los 
territorios más grandes y poblados 
del país, con un regreso a clases que 
involucra a más de 3.3 millones de 
estudiantes de educación básica . A 
pesar de los esfuerzos del gobierno 
estatal por garantizar un inicio sin 
contratiempos, el retorno a las aulas 
sigue enfrentando retos significati-
vos, especialmente en materia de in-
fraestructura, recursos y seguridad.

Con base en el “Anuario Estadís-
tico 2023” del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI), el 
Estado de México ha experimentado 
un aumento en la matrícula escolar 
de educación básica. Durante el ciclo 
anterior, 2023-2024, se registraron 
3.26 millones de estudiantes, mien-
tras que para el ciclo actual, esta ci-
fra se incrementó a alrededor de 4 
millones. Este crecimiento ha sido 
constante y refleja tanto el aumento 
poblacional en la entidad como una 
mayor incorporación de estudiantes 
que habían abandonado las aulas de-
bido a la pandemia.

En cuanto a los recursos asigna-
dos, el presupuesto estatal destinado 
a educación para el año fiscal 2024 
asciende a más de 115 mil millones 
de pesos, de los cuales, aproxima-
damente el 60% está destinado a la 
educación básica. Según el “Informe 
del Gasto Público en Educación” del 
gobierno del Estado de México, estos 
recursos se destinan principalmente 
a salarios de docentes, mantenimien-

to de escuelas y la implementación 
de programas como “La Escuela es 
Nuestra”, enfocado en mejorar la 
infraestructura escolar.

El regreso a clases también ha 
implicado un impacto considerable 
en la movilidad dentro del Estado 
de México. La Secretaría de Movi-
lidad estatal estima que el tránsito 
vehicular en las principales ciuda-
des del estado aumenta en un 25% 
durante las primeras semanas del 
regreso a clases.

Este incremento, combinado con 
la limitada oferta de transporte esco-
lar y público en zonas rurales, genera 
importantes cuellos de botella en el 
tránsito y aumenta los tiempos de 
traslado de estudiantes.

Aunque el regreso a clases ha sido 
generalizado, uno de los problemas 
que persiste es la deserción escolar. 
Según la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), a nivel nacional, la 
tasa de deserción escolar en el ciclo 
2023-2024 fue del 1.6%, pero en el 
Estado de México esta cifra alcanzó 
el 2.3%, principalmente en el nivel 
de secundaria. Las razones detrás 
de este fenómeno incluyen facto-
res económicos, falta de acceso a 
recursos educativos y la necesidad 
de que los adolescentes contribuyan 
al ingreso familiar.

Es de mencionar que el Gobierno 
del Estado de México, que encabeza 
la maestra Delfina Gómez Álvarez, 
dio a conocer que aplazará hasta el 
9 de septiembre próximo el regreso 
a clases en 22 escuelas ubicadas en 
la zona afectada por las lluvias en el 
municipio de Chalco.

▲ Con el retorno a las aulas regresan también los problemas viales. 
Foto especial

▲ En algunas zonas el tirante 
subió a 1.60 metros, hasta un 
metro más que la víspera. 
Foto especial



MIRIAM VIDAL

La implementación de trabajos de inteligen-
cia para combatir a los grupos delictivos se-
rá prioridad a partir de enero del 2025 entre 
las autoridades del municipio de Ecatepec y 
la Ciudad de México, donde ambas demar-
caciones comparten frontera.

En eso coincidieron el fiscal general de 
Justicia de la Ciudad de México, Ulises 
Lara López, y la alcaldesa electa de Eca-
tepec, Azucena Cisneros Coss, al asistir a 
la conferencia “Coordinación entre insti-
tuciones de seguridad pública y procura-
ción de justicia en la zona metropolitana”.

Tras la ponencia impartida por el titular 
de la Fiscalía capitalina en el campus de la 
UAEMéx, la presidenta municipal electa 
aseguró que existe conexión y empatía 
con la Ciudad de México para trabajar de 
la mano con sus autoridades. 

Reconoció que el reto es grande porque 
se deben romper estigmas sobre cómo se 
ve hoy a Ecatepec, lejos de intereses per-
sonales, componendas e impunidad.

Ulises Lara, titular de la FGJCDMX, 
destacó que la Zona Metropolitana está 
conformada por 54 municipios que solo 
están separados por una calle, y donde go-
biernan autoridades con formas distintas 
de abordar los problemas. 

En el caso de Ecatepec, dijo que se re-
quiere reducir los riesgos con trabajos de 
inteligencia para enfrentar a los grupos 
delictivos, pero además debe atenderse el 
origen de los problemas con justicia social, 
y poner en práctica políticas con visión 
metropolitana.

Lara se pronunció por establecer coor-
dinaciones metropolitanas con organis-
mos ejecutivos de acción y marcos forma-

tivos que permitan actuaciones eficaces 
mediante células operativas para perse-
guir delincuentes que rebasen los límites 
territoriales.

Añadió que además del  intercambio de 
información, para dar resultados también 
se requiere una inteligencia social que 
mantenga vínculos con ciudadanos que fa-
ciliten información sin ponerlos en riesgo. 

Además de establecer un Parlamento 
Metropolitano que genere instituciones 
metropolitanas y homologar criterios de 
actuación y coordinación para hacer que las 
cosas funcionen y dar resultados a la gente.

MIRIAM VIDAL

En un mes, en distintas partes del territo-
rio de Texcoco se han sembrado más de 36 
mil árboles de especies como pino, cedro, 
casuarina, ayacahuite, oyamel y pino gray, 
que son adaptables al clima de esta región.

Para la reforestación se realizaron estu-
dios por parte de especialistas del Colegio 
de Postgraduados (COLPOS) y la Comi-
sión Nacional del Agua (CONAGUA), a fin 
de conocer el tipo de árboles y las plantas 
endémicas adecuadas para el tipo de suelo 
y humedad que hay en cada comunidad. 

Eso permitió designar los parajes y las 
especies que tendrán mayor oportunidad 
de sobrevivir, aunado a que las intensas 
lluvias de las últimas semanas serán be-
néficas para cumplir el objetivo.

La campaña de reforestación “Súmate 
sembrando vida Texcoco 2024”, inició el 
pasado 28 de julio con la participación de 
las autoridades locales, núcleos ejidales, 
autoridades auxiliares, e instituciones de 
nivel medio superior.

La directora de Desarrollo Rural del go-
bierno municipal de Texcoco, María Isabel 
Galicia León, explicó que en los últimos 
seis años se han sembrado  en total 100 
mil árboles.

En la reciente jornada, la reforestación 
se centró en comunidades de la zona de 
la montaña y lacustre, como San Miguel 
Tlaixpan,  San Dieguito Xochimanca, San 
Jerónimo Amanalco, San Pablo Ixayoc, 
Santa Catarina del Monte,  Tequexqui-
nahuac, San Juan Tezontla, San Miguel 
Tocuila y Santa María Tecuanulco.

Se estima que más del 40 por ciento de 

los árboles sembrados lograrán su super-
vivencia y estén fuertes para cuando lle-
gue la temporada de estiaje, en los meses 
de marzo, abril y mayo.

La montaña de Texcoco es una de las 
que cada año padecen pérdidas por incen-
dios forestales.

En toda la entidad, durante el primer 
trimestre de este 2024, se habían regis-
trado 615 incendios, con más de 15 mil 
hectáreas afectadas.

MIGUEL GONZÁLEZ

Familiares de internos del penal 
Neza-Bordo denunciaron actos de 
abuso, agresiones físicas y hasta 
amenazas de muerte por un grupo 
de reclusos, sin que las autorida-
des penitenciarias hagan algo por 
evitarlo a pesar de que, aseguran, 
tienen conocimiento de la situación.

En cartas escritas a mano, 
entregadas secretamente a sus 
familiares, y de las cuales la 
Jornada Estado de México tiene 
copias, los reclusos, que se reser-
varon su identidad por temor a 
represalias, relatan que desde 
hace varios meses en el módulo 
4 donde se encuentran las perso-
nas que enfrentan un proceso en 
prisión preventiva, varios sujetos 
encabezados por  Brayan Ismael 
“N” alias el “Ken” los obligan a 
comprar diversos productos y 
alimentos, incluso algunos de los 

que se preparan en la propia co-
cina del penal.

Cigarros, tarjeta telefónicas, 
comidas, encendedores, dulces, 
frituras, cacahuates, piezas de 
pan y atole a precios excesivos 
e, incluso, los postres que se pre-
paran en el penal como parte del 
menú, son algunos de los insumos 
que este grupo les obliga a com-
prar a otros internos “a crédito”. 

Por si fuera poco también les 
obligan a alquilar bocinas ampli-
ficadoras en cien pesos por día, 
consola de Xbox igual en 100 pe-
sos además de una renta forzada 
“por uso de celda” de 250 pesos 
semanales, de tal forma que cada 
semana los afectados tienen que 
pagar entre 800 y mil pesos por 
esos “consumos obligados”. 

En el escrito, los denunciantes 
explican que  “El Ken”, junto con el 
“Bombón” y Juan Manuel “N” “El 
Lonchas”, así como a otros nueve 
reclusos se dedican a estas activi-

dades, algunos distribuyendo los 
insumos en las celdas, otros reali-
zando las listas de las cuentas, otros 
cobrando y otros más golpeando a 
quienes no pueden conseguir dinero 
para pagar sus “deudas”. 

“En cada visita tengo que lle-
varle mil pesos a mi familiar para 
que no lo golpeen, dice que le ven-
den comida a la fuerza en 35 pe-
sos diario cuando la institución se 
las da de forma gratuita, cigarros 
en 60 pesos, cuando él ni fuma, 
una bolsa de dulces y juegos de 
Xbox en 100 pesos”, reveló Car-
men, familiar del denunciante. 

“Nos obligan a pagar y en ca-
so de no hacerlo nos obligan a 
dar vueltas en cuclillas todo el 
día alrededor de las canchas de 
basquetbol, y si no pagamos nos 
meten en una celda para ser gol-
peados por “El Bombón” y “El 
Lonchas” y en ocasiones hasta 
por cuatro de sus subordinados”, 
se lee en uno de los escritos. 
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Expusieron que sufren agresiones físicas y hasta amenazas de muerte a 
cargo de un grupo de reclusos que controlan el Centro Penitenciario

Familiares de internos denuncian 
abusos en el penal Neza-Bordo

Agregaron que también son 
amenazados de muerte, para evi-
tar que los afectados denuncien 
esta situación durante alguna de 
sus audiencias, ante un juez o con 
el abogado defensor. 

Por ello pidieron la interven-
ción de la Fiscalía General de 
Justicia, el Poder Judicial y la 
Comisión de Derechos Humanos 
del Estado de México para que 

intervengan, ante la omisión de 
las autoridades del Centro Peni-
tenciario y de Reinserción Social 
Neza-Bordo.

PIDEN LA INTERVENCIÓN DEL PODER JUDICIAL

▲ La cárcel se ubica en Ciudad 
Nezahualcóyotl y los 
familiares aseguran que cada 
semana deben llevarle mil pesos 
a su interno. Foto especial

▲ La alcaldesa electa, Azucena Cisneros 
Coss y el fiscal encargado de la 
CDMX, Ulises Lara, señalaron que hay 
condiciones para colaborar. Foto especial

▲ En los últimos seis años han semillado 
más de cien mil plantas. Foto especial 

Han sembrado 36 mil 
árboles en Texcoco

Combatirán a grupos delictivos
en Ecatepec y Ciudad de México



ALEJANDRO BAILLET

La Oficina de las Naciones Unidas 
contra la Droga y el Delito (UNO-
DC) en México, la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) de 
la Ciudad de México y el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) 
presentaron la exposición “El Per-
dón: Cynthia Saide + Mujeres Pri-
vadas de la Libertad”.

Esta es una exposición de ar-
te a partir de 25 obras realiza-
das por mujeres privadas de la 
libertad del Centro Femenil de 
Reinserción Social Santa Martha 

Acatitla, en la Ciudad de México, 
en cada obra se relatan y expo-
nen emociones y experiencias 
relacionadas con la detención y 
la ejecución de condenas.

El trabajo y la muestra recono-
cen el poder transformador de 
estas expresiones artísticas y de 
los programas de reinserción so-
cial como una herramienta esen-
cial para forjar una sociedad más 

pacífica y resiliente, señalaron los 
organizadores y quienes realiza-
ron el proyecto.

Este espacio artístico, bajo la cu-
raduría de la artista regiomontana 
Cynthia Saide, busca sensibilizar 
sobre las condiciones de vida de 
las mujeres en los centros de re-
inserción social y abogar por un 
cambio profundo en la manera en 
que la comunidad ve y apoya su ca-
mino hacia nuevas oportunidades.

“Las personas privadas de la 
libertad importan, y cómo las 
tratamos importa. Su tratamien-
to afecta la seguridad, la salud 
pública y los recursos de nues-
tras comunidades. Importa por-
que las personas privadas de la 
libertad irán de vuelta a su comu-
nidad y, sobre todo, importa por-
que son personas y sus derechos 
son derechos humanos”, señaló 
Kristian Hölge, representante de 
UNODC México.

Omar Reyes, subsecretario 
del Sistema Penitenciario de la 
Ciudad de México, comentó que 
la expresión artística en las per-
sonas privadas de la libertad es 
un tema profundo, contempla 
aspectos de humanización, re-
flexión y redención.

“También es una exigencia y 
muestra del respeto a los derechos 

humanos en los Centros Peniten-
ciarios de la Ciudad de México.

“Somos una institución que 
creemos en las personas y cree-
mos en las segundas oportuni-
dades, reconocemos que el arte 
puede transformar los espacios 
de las cárceles, haciéndolos más 
humanos, donde antes había ha-
bitaciones grises. Hoy existen pa-
redes llenas de color y de historias 
por contar, todo eso se gesta en los 
talleres de pintura, teatro, manua-
lidades y es una realidad en los 10 
Centros Varoniles y 2 Femeniles 
que hay en la Ciudad de México”, 
agregó Reyes.

La artista Cynthia Saide, quien 
guio a las mujeres privadas de la 
libertad en la creación de estas 
obras, afirmó que era la primera 
ocasión en la que participa en un 
programa de esta categoría y sin 
ser experta en las emociones hu-
manas, se dio cuenta de que algo 
tan simple como un lienzo originó 
resultados sumamente positivos.

“A estas mujeres mexicanas les 
dio una esperanza, una nueva vi-
sión dentro de sus limitaciones, un 
mundo interno hacia el perdón. Y 
yo por mi parte aprendí que mien-
tras sigamos pintando sin impor-
tar quién esté detrás del pincel, 
tendremos un México mejor”. 

Vitral
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EL ARTE TRAS LAS REJAS ES UNA REALIDAD

‘El perdón’, de Cynthia Saide,
se presenta en el reclusorio
Es una exposición de arte con obras realizadas por mujeres privadas de la libertad, 
del Centro Femenil de Reinserción Social Santa Martha Acatitla

▲ La muestra reconoce el poder 
transformador de los programas 
de reinserción social. 
 Foto especial

ALEJANDRO BAILLET

Samir Jahaziel, es un joven que ha 
encontrado en la música su voz 
para enfrentar la vida, para salir 
de la depresión que bien pudo 
orillarlo a tomar caminos que no 
eran la mejor salida.

Desde el oriente de la Ciudad de 
México, donde diario hay un he-
cho delictivo, donde los habitan-
tes se juegan la vida en el trans-
porte público o en cualquier calle, 
deambula el cantautor, quien en-
frenta las dificultades con música.

Con una charla rápida, apenas le 
da tiempo de respirar, pero detalla 
cada suceso en su vida, trágica tal 
vez, pero a su vez curiosa y ade-
más, lo grita con orgullo “soy parte 
de la diversidad sexual, bisexual.

Prepara Capehus, el ciclo del 
amor, su material donde la tera-
pia, el amor y la pérdida lo han 
impulsado a crear un sonido úni-
co que busca conectar con las 
emociones más profundas de sus 
oyentes e intenta ser una voz de 
las minorías, un representante de 
la comunidad LGBT+.

“Es una historia muy graciosa. 
Cuando era niño, los celulares so-
lo tenían grabadora y un juego de 
pinball. Yo, con mis primos, me 
grababa cantando canciones de 
novelas infantiles. Me encantaba 
cantar, y lo hacía cada vez que 
podía. Luego, sucedieron muchas 

cosas en mi vida que me llevaron 
a terapia.

“Fue un momento difícil, pero 
también me acercó a la música. 
Mi psicóloga me recomendó es-
cribir mis pensamientos y emo-
ciones en un diario. Empecé a 
hacerlo con mucha seriedad, y 
un día, cuando tenía 18 años, me 
di cuenta de que mis palabras se 
transformaban en canciones. Fue 
como una revelación. Empecé a 
buscar melodías, y mi celular se 
convirtió en mi confidente, mi 
diario musical”, revela.

La vida le ha dado tragos amar-
gos, como el suicidio de un ser 
amado, pero no se dejó hundir. La 
música fue su terapia, su amiga 
confidente.

Y poco a poco se dio el proceso 
de convertir su diario musical en 
un proyecto real.

“Me enamoré de la música, pe-
ro no sabía nada de ella. No toca-
ba ningún instrumento, y no co-
nocía a nadie en la industria. Pen-
sé que era algo inalcanzable. Pero 
cuando realmente quieres algo, 
la vida te lo acerca. Un amigo de 
mi trabajo tenía un hermano que 
tenía un estudio de producción y 
me ofreció, por un precio módico, 
producir mis canciones. Le can-
té mis letras, y él me dijo: ‘Estás 
muy bonita, no tienes mala voz. 
Sí te voy a corregir algunas cosas, 
pero sabes cómo colocarla.’ Así 
empezó mi camino en la música”.

Y llega Capehus, el ciclo del 
amor, ya en forma y donde expre-
sa todo lo que siente, vivencias y 
desamores, traiciones y alegrías.

“Es un álbum muy personal. Es 
un concepto que surgió de mi pro-
ceso de terapia, que duró cuatro 
años. Liberar mi primera canción 
fue como un grito ahogado, como 
salir a flote después de estar aho-
gándome. Este álbum habla de la 
salud mental, de las familias tóxi-
cas, de la importancia de tener cui-
dado con los amigos, y de cómo ro-
mantizamos demasiado la familia.

“Es un pop alternativo, que 
mezcla diferentes géneros. No 
me quiero limitar a un solo estilo. 
Quiero mostrar la diversidad del 
pop. Quiero que la gente escuche 
canciones que hablen de las cosas 
que no se dicen, de las emociones 
que no se muestran. Es un ciclo 

de amor propio, un renacer, una 
muerte para volver a vivir. Es un 
álbum que nació del dolor, pero 
que busca sanar”.

En resumen, la música de Sa-
mir es un viaje introspectivo que 
busca conectar con las emocio-
nes más profundas de sus oyen-
tes. Desde la pérdida y el dolor 
hasta el amor propio y la sana-
ción, sus canciones se convier-
ten en un espacio de reflexión 
y crecimiento para quienes las 
escuchan. Capehus es un álbum 
que promete ser una experiencia 
única, llena de energía, diversi-
dad y mucha verdad.

Del dolor a la música

▲ Samir Jahaziel prepara un 
proyecto musical denominado 
Capeus, el ciclo del amor. 
Foto especial
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